
什么是非晶硅薄膜太阳能电池
太阳能电池将太阳辐射能直接转换

成电能，光电转换的基本装置就是太阳能
电池。硅太阳能电池分为单晶硅太阳能
电池、多晶硅薄膜太阳能电池和非晶硅薄
膜太阳能电池三种。

非晶硅薄膜太阳能电池目前发展最
成熟，成本低、重量轻、转换效率较高，便
于大规模生产，在应用中居主导地位。

单晶硅太阳能电池转换效率最高，技
术也较为成熟。在实验室里最高的转换
效率为24.7%，规模生产时的效率为15%。
在大规模应用和工业生产中仍占据主导
地位，但由于单晶硅成本价格高，大幅度
降低其成本很困难。

多晶硅薄膜太阳
能电池成本比单晶
硅低廉，而效率
高于非晶硅薄
膜电池，其实
验室最高转换
效率为18%,
工业规模生
产的转换效
率为10%。

马上科普
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刘忠田：15年狂揽240亿加冕中国首富
金融危机下遭遇资本退潮的张茵、杨惠妍财富大幅缩水，而45岁的辽阳汉子刘忠田，却随着中国忠旺即将赴港

上市而在逆势中蹿升为新一代中国首富。辽阳最大的企业中国石油辽阳石化分公司，无疑是刘忠田发家的重要支
柱。刘忠田也在双轨制的机遇中收获了最早的发展经验和资本。1993年1月18日，由辽阳市铝型材制品厂和香港
威力旺有限公司合资成立辽阳忠旺铝型材有限公司(简称忠旺铝材)。4月20日，忠旺启动今年全球最大IPO路演，
24日开始招股。忠旺集团发售股份14亿股，发售价每股7港元。刘忠田占总股份的74.1%，约40亿股，市值高达280
亿港元，折合人民币240多亿元，超过2008年《福布斯》中国富豪榜首富刘永行。 据《时代周报》

生活财讯

利好：郑州建非晶硅薄膜太阳
能电池生产基地

2008年 11月，由郑州市政府从海外引进、
经河南省发改委备案的河南阿格斯新能源有
限公司在郑州高新区安家落户。这标志着高
科技非晶硅薄膜太阳能电池在郑州建生产基
地。该项目一期工程计划投资 3亿元人民币，
年产非晶硅薄膜太阳能电池25兆瓦，投产后能
形成产值 3亿元，为郑州创造利税 1亿元。今
年下半年，还将启动建设 50兆瓦的生产线，至
2010年形成75兆瓦的产能。到2014年计划完
成投资 54亿元人民币，预计可实现年产值 60
亿元。

与此同时，该项目还能带动郑州的就
业，拉动上下游产业。阿格斯公司首席执
行官赵一辉说，“一个 25 兆瓦的工程，需要
200 至 300 个工科专业的工作人员，而生产
非晶硅薄膜太阳能电池需要很多其他原材
料，如特种玻璃、特种气体等，产品也需要
运输，同时可以带动物流、特种包装等产业
的发展。”

昨日，据赵一辉介绍，该项目占地 380亩，
一期工程已基本建成，“7月份进行试生产，当
月产品即可下线。”

算账：25 兆瓦的太阳能电池 1
小时节煤8.25吨

那么，这个远道“舶”来的高科技产品会给
市民生活带来什么影响？

非晶硅薄膜太阳能电池是一种节约能源、

低能耗、低污染的绿色产品。赵一辉说，最重
要的是，该产品节约了硅的用量，硅在冶炼的
时候耗费了大量的能源，造成污染，而生产非
晶硅薄膜太阳能电池的用硅量只是多晶硅薄
膜太阳能电池的2%。

另外，赵一辉还算了一笔账，该项目一期
工程每小时能发电 25000度，一天按照 8小时
算，一年除去雨雪天气按照320天计算，能发电
6400万度电，如果以一户一天用5度电计算，这
些电可以供35068.49户居民用电一年。

而用火力发电，一度电要用煤 400克，25
兆瓦非晶硅薄膜太阳能电池每工作 1小时节
约 8.25吨煤，500兆瓦的每工作 1小时可以节
约用煤 173 吨，发 6400 万度电，可以省煤
25600吨。

家用：自己家多余的电还可以卖钱

说起非晶硅薄膜太阳能电池的优点，赵一
辉滔滔不绝，“太阳能电池寿命长，只要太阳存
在，太阳能电池就可以一次投资而长期使用。
而且太阳能电池可以大中小并举，大到百万千
瓦的中型电站，小到只供一户用的太阳能电池
组，这是其他电源无法比拟的。”

那么安装一套这样的设备需要多少成本
呢？

“一般的价位是 1千瓦要 4000美金。”赵一
辉说，一般一个家庭要安装的话，要按照所有
用电量的最高值来计算，一般一个用电量正常
的家庭安装一套要用 23万元，“这是一次性投
资，可以使用 20年，每天用不完的电还可卖给
电网来挣钱。”

由郑州市政府从海外引进的非晶硅薄膜太阳能电池基地在我市落户，昨日一期工程已基本建成，即将开
始安装设备，首批产品将于7月下线。这个25兆瓦非晶硅薄膜太阳能电池每工作1小时节约8.25吨煤，自己
家用这种太阳能电池不仅可以用电，多余的电还可以卖钱。 晚报记者 李丽君

□晚报记者 辛晓青 胡审兵

本报讯 昨日，郑州市房管局新公布了 4
月份的郑房指数。4月份，商品房和商品住宅
销售量纷纷下降，而商品住宅均价却有所回升，
每平方米4425元，比上月涨了155元。

数据显示，4月份，商品房和商品住宅销
售量双双下降，其中，商品房卖了 9932套，比
上 月 少 卖 了 778 套 ，较 去 年 同 期 上 涨 了

96.71%；商品住宅从上月的 9840 套下降到
9228 套，少卖了 612 套，较去年同期上涨了
103.71%，商品住宅销售面积 85.55万平方米，
较上月上涨了 1.42%，较去年同期上涨了
78.73%。

商品住宅销售均价为每平方米4425元，比
上月的均价每平方米 4270元涨了 155元，较上
月涨了3.63%。

4月份住宅二手房共成交 2311套（间），比

上月多卖了382套, 较上月上涨了19.8%，较去
年同期上涨了130.64%。住宅二手房均价为每
平方米3033元（住宅二手房均价是以市场评估
价为计算依据），比上月微涨了38元，较上月上
涨了1.27%。

房产业内人士认为，在 3月份销量大增之
后，4月逐步减缓是正常的，王牌地产研究院
的上官同君认为，销量逐步下降，会在 5月彻
底回落。

本报讯 几乎一夜之间，郑州街头的上
百家双星专卖店大多改为“运动之星”，主营
产品也由原来单一的双星增加了舒美捷和
特星。

郑州街头已鲜见“双星”
“穿双星的运动服这么多年，一下子说

变就变了。”昨日上午，张女士到工人路与中
原路附近的双星专卖店买运动装，但她发现
这家开了多年的双星老店已经换了门脸，变
成“运动之星”。而店内的产品也不再只有
双星，而是增加了另外两个陌生的品牌。营
业员告诉她，新上的品牌是上海产的，款式
时尚、色彩众多，价格也与双星差不多，可以
试穿，而且今后将主打新品牌，双星库存的
货销完后不再上货。

而据记者在郑州街头发现，原本遍地开
花的双星专卖店几乎一夜之间各店面都被

“运动之星”取而代之。
昨日，青岛双星郑州分公司的工作人员

姚女士告诉记者，他们今后不再做双星郑州
地区的总代理，公司名称已变更为郑州运动
之家商贸有限公司，主推运动之星品牌，而
且最近郑州市区内绝大部分的双星店已改
过门头，5月底前所有门头必须改完。

代理商炒了“双星”？
双星在郑州设专卖店已有近20个年头，

以其款式简单、价格低廉在郑州的运动市场
上占有重要一席。据业内人士介绍，买断双
星在郑州专卖权的正是青岛双星郑州分公
司，而分公司的实际控制人也是原双星的老
人。10多年来，双星在郑州市场以中低消费
客群为主，名声日隆，与这家公司的营销策
略不无关系。

那么，代理商为何此时放弃双星而改换
门庭？

昨日，记者致电青岛双星宣教处，听说郑
州双星都换了门头，工作人员张女士有些吃
惊，说她还不知道这个事情，请示相关部门后
给记者回复。随后张女士回复说公司相关领
导均在开会，详细情况需请示后才有定论。

郑州运动之家商贸有限公司的姚女士
称，公司以前只是双星的代理商，双星发什么
货公司只能卖什么货，受到诸多制约，而和新
品牌的合作是联营机制，公司可以在款式和
设计上有更多话语权，“也就是我们需要什么
工厂就会加工什么，供货也会更及时。”

如此说来，代理商与双星之间存在利益
和权力之争？记者试图找到郑州运动之家
商贸有限公司的负责人求证，但工作人员以
领导出差为由拒绝了。

卖便宜运动装的“双
星”变脸了

双星专卖店大多改为“运动
之星”，代理商想要更多话语权

□晚报记者 程国平/文 马健/图


